
ATA DA 1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ DO ANO DE 2022.  2 
 3 

Aos vinte e quatro dias do mês de março de 2022, realizou-se a 1ª Reunião Ordinária do 4 

Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé do ano de 5 

2022, realizada de forma remota na Plataforma Google Meets, sala meet.google.com/exd-fjke-6 

qhd. Compareceram os seguintes conselheiros, titulares e suplentes, do Comitê: Sebastião 7 

Vieira de Jesus – IEF, Marcos Antônio Detoni - SEAPA; Eduardo de Araújo Rodrigues – 8 

IGAM; Lucas Antônio Costa de Carvalho - PMMG; Vicente de Paulo Pinto – PM Ubá; 9 

Gilberto Gonçalves Quintão – PM Rio Pomba; Anezio da Cruz Rodrigues PM Goianá; Érica 10 

Pereira Bedin – PM Leopoldina; Helvécio Rodrigues Pereira Filho – PM São João 11 

Nepomuceno; Laene Vilas Bôas – FIEMG; Dênio Drummond Procópio – CEMIG 12 

GERAÇÃO S.A.; Heverson Vieira Marangon – CEAVARP; Robin Le Breton – Associação 13 

Amigos do Iracambi; Mariana Soares Domingues - UEMG; Jackson Leandro Moreira 14 

Gonçalves – FUPAC/VRB; Dalmo Lamarca Neto - ASPIRA; Mariana Matias Mattos – 15 

ABES. ASSUNTOS EM PAUTA: 1. ABERTURA PELO PRESIDENTE DO COMPÉ. 16 

O Presidente abriu a 1ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes 17 

Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé de 2022, cumprimentando e agradecendo a presença de 18 

todos. 2. LEITURA DOS INFORMES DA SECRETARIA. O Presidente Heverson abriu 19 

esse item de pauta informando sobre o desligamento do conselheiro e secretário do Compé 20 

João Batista Pinto, que se aposentou da Copasa. Assim sendo, passou a palavra para o 21 

Coordenador de Núcleo da AGEVAP, Alexandre Cid, prestar os informes. Alexandre 22 

informou que foi realizado mais um repasse por parte do IGAM referente ao acordo de repasse 23 

dos valores contingenciados de R$ 869.733,00, valor este relativo à parcela de investimento, 24 

ou seja, da parcela dos 92,5%. Informou também sobre o ingresso de dois novos conselheiros:  25 

Marlos Portugal – COPASA, no lugar de João Pinto, e Laene Vilas Bôas – FIEMG, no lugar 26 

de Luiza Cortat. Heverson deu as boas-vindas aos novos conselheiros e na sequência passou 27 

ao próximo ponto de pauta.  3. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA DA 4ª REUNIÃO 28 

ORDINÁRIA DE 2021, REALIZADA EM 02/12/2021. Dispensada a leitura da ata, tendo 29 

em vista o prévio envio da minuta, a mesma foi colocada em votação, sendo aprovada por 30 

com onze votos favoráveis. A conselheira Laene Vilas Bôas da FIEMG absteve-se de votar. 31 

4. APRESENTAÇÃO SOBRE A DN CERH 68/2021, QUE ESTABELECEU 32 

CRITÉRIOS E NORMAS GERAIS SOBRE A COBRANÇA PELO USO DOS 33 

RECURSOS HÍDRICOS (CRH) EM BACIAS HIDROGRÁFICAS DO ESTADO DE 34 

MINAS GERAIS, E SEUS IMPACTOS SOBRE A ARRECADAÇÃO DOS CBH’S E A 35 

SUSTENTABILIDADE DAS ENTIDADES EQUIPARADAS A AGÊNCIA DE BACIA 36 

NO ESTADO DE MINAS GERAIS. – EQUIPE IGAM/DGAS. O presidente abriu este 37 

item da pauta, passando a palavra para o analista do IGAM Athos de Souza, que agradeceu ao 38 

convite e iniciou sua apresentação fazendo um nivelamento das informações sobre o tema. 39 

Após, abordou os principais aspectos da cobrança pelo uso da água, quais sejam: os atores do 40 

sistema,  informações operacionais sobre o sistema de cobrança junto aos outorgados, reajuste 41 

do PPU, alterações no sistema de envio dos DAE’s, dentre outros. Na sequência, Athos 42 

discorreu sobre os prazos de implementação e metodologia proposta pelo novo decreto. Após 43 

esclarecer as dúvidas dos presentes, o palestrante agradeceu a atenção de todos e se colocou à 44 

disposição para eventuais esclarecimentos sobre o tema. 5. RECOMPOSIÇÃO DA 45 

CÂMARA TÉCNICA DE GESTÃO EM RECURSOS HÍDRICOS – CTGRH, TENDO 46 



EM VISTA A VACÂNCIA DE DUAS CADEIRAS DO SEGMENTO USUÁRIOS – 47 

HEVERSON MARANGON (PRESIDENTE). O Presidente Heverson abriu este item da 48 

pauta informando que, tendo em vista o desligamento do conselheiro João Pinto e da 49 

conselheira Luiza Cortat, ocorreram duas vacâncias na CTGRH. Nesse sentido, faz-se 50 

necessário sua recomposição no próprio segmento onde ocorreram as vacâncias, ou seja, no 51 

segmento Usuários de Recursos Hídricos. Nesse sentido, após discussão, o segmento dos 52 

usuários indicou o nome da conselheira Laene Vilas Bôas, da Fiemg  e do conselheiro Dênio 53 

Drummond Procópio, da Cemig Geração Sul S.A. que passarão, a partir desse momento, a 54 

compor o colegiado. Colocada em votação, a deliberação que recompõe a CTGRH foi 55 

aprovada por unanimidade. 6. REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 122/2022 QUE 56 

APROVOU A AQUISIÇÃO DE CAMISETAS PROMOCIONAIS ALUSIVAS À 57 

EXPEDIÇÃO NASCENTES DO PARAÍBA - HEVERSON MARANGON 58 

(PRESIDENTE).  O presidente Heverson iniciou este ponto de pauta fazendo um breve relato 59 

sobre o Projeto Expedição Nascentes do Paraíba do Sul. Relatou que o Compé  recebeu um 60 

convite para, juntamente com os outros comitês afluentes do Paraíba do Sul, participar do 61 

projeto.  Ressaltou que a expedição se iniciou na foz do rio em direção à sua nascente, no 62 

Estado de São Paulo. Esclareceu também que foi criada uma Comissão Organizadora da 63 

expedição que contou com a participação de representantes dos comitês afluentes. No caso do 64 

Compé, o Conselheiro Dalmo Lamarca foi o representante indicado para a composição da 65 

Comissão. Explicou também que a organização do evento decidiu confeccionar algumas 66 

camisetas promocionais e que os CBH’s afluentes poderiam adquirir também algumas destas 67 

camisetas. Nesse sentido, tendo em vista os trâmites licitatórios e o curto prazo para a 68 

aquisição das mesmas, a diretoria decidiu-se por aprovar a aquisição destas camisetas ad 69 

referendum desta plenária, uma vez que não haveria tempo hábil para aprovar esta aquisição 70 

em reunião ordinária. Feitos os esclarecimentos, o presidente colocou em votação o 71 

referendum da deliberação n°122/2022, sendo este aprovado por unanimidade. 7. 72 

REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 123/2022 QUE APROVOU A 73 

PARTICIPAÇÃO DO PRESIDENTE HEVERSON MARANGON E DO 74 

CONSELHEIRO DALMO LAMARCA NETO NO PROJETO EXPEDIÇÃO 75 

NASCENTES DO PARAÍBA, REALIZADA NOS DIAS 07 E 08 DE MARÇO 2022, EM 76 

SÃO JOÃO DA BARRA/RJ E CAMPOS DOS GOYTACAZES/RJ. - HEVERSON 77 

MARANGON (PRESIDENTE). Seguindo com a pauta, o Presidente Heverson esclareceu 78 

que, de acordo com a Portaria 60/2019 do Igam, faz-se necessário a aprovação da plenária 79 

para representação do comitê em reuniões externas que envolvam o pagamento de diárias e 80 

despesas de deslocamento. Nesse sentido, tendo em vista a impossibilidade de pautar esta 81 

autorização em plenário antes do evento, a presidência decidiu-se por aprovar ad referendum 82 

desta plenária a autorização para participação do próprio presidente e o conselheiro Dalmo 83 

Lamarca, que é o representante do Compé na Comissão Organizada, no evento. Colocada em 84 

votação, a Deliberação 123/2022 foi referendada por unanimidade. 8. INFORMES SOBRE 85 

O EDITAL DE CHAMAMENTO PARA MANIFESTAÇÃO DE INTERESSE DOS 86 

MUNICÍPIOS INSERIDOS NA CIRCUNSCRIÇÃO HIDROGRÁFICA (CH) PS2 87 

PARA RECEBIMENTO DE RECURSOS PARA ELABORAÇÃO DE ESTUDO DE 88 

CONCEPÇÃO, PROJETOS BÁSICO E EXECUTIVO E ESTUDO AMBIENTAL DE 89 

SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO (ALEXANDRE CID - AGEVAP).  O 90 

presidente Heverson abriu este ponto de pauta e em seguida passou a palavra para o 91 

Coordenador de Núcleo da AGEVAP, Alexandre Cid, dar as explicações. Alexandre informou 92 

que se trata de uma demanda antiga dos comitês mineiros do Paraíba do Sul, que a AGEVAP 93 



montasse um edital para que os municípios manifestassem interesse de receber recursos para 94 

elaboração de projetos executivos de sistema de esgotamento sanitário, podendo assim  95 

participar do Protratar. Alexandre informou que o edital já foi finalizado e está na presidência 96 

da AGEVAP, para aprovação. Disse ainda que o próximo passo será o estabelecimento dos 97 

critérios de hierarquização, e que em breve trará o assunto para a CTGRH e posteriormente 98 

para a aprovação da plenária. 9. APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DO PLANO 99 

ORÇAMENTÁRIO ANUAL (POA) REFERENTE À PARCELA DE CUSTEIO DA 100 

AGEVAP EXERCÍCIO 2022 (ALEXANDRE CID - AGEVAP). O Presidente Heverson 101 

convidou o Coordenador de Núcleo da AGEVAP Alexandre Cid para apresentar este item da 102 

pauta. Alexandre agradeceu ao presidente e reforçou que o orçamento do custeio da AGEVAP 103 

é feito através de um trabalho denominado Estudo de Sustentabilidade, no qual participam a 104 

área contábil, a gerência administrativa, a gerência financeira e a alta direção da AGEVAP. 105 

Lembrou também que a participação de cada um dos comitês atendidos pela AGEVAP no 106 

custeio das atividades meio é rateada de acordo com o potencial de arrecadação financeira de 107 

cada comitê. Nesse sentido cabe ao CBH Pomba e Muriaé o percentual de 1% a título de rateio 108 

para o pagamento das despesas das atividades meio. Em seguida Alexandre apresentou a 109 

planilha orçamentária que envolve todos os custos da AGEVAP com relação a este contrato 110 

de gestão englobando as atividades meio e fim. Após esclarecidas as dúvidas, o presidente 111 

agradeceu a apresentação de Alexandre e na sequência colocou em votação a deliberação que 112 

aprova o Plano Orçamentário Anual de 2022, sendo ela aprovada por unanimidade. 10. 113 

ASSUNTOS GERAIS. Dando sequência à reunião, o presidente Heverson deixou em aberto 114 

esse item da pauta para manifestação dos membros do comitê. O conselheiro Sebastião Vieira 115 

do IEF pediu a palavra para expor sua preocupação quanto à eventual realização de reuniões 116 

extraordinárias para aprovação de outorgas. Sebastião disse que estará entrando de férias nos 117 

próximos dias e que na eventualidade de o comitê agendar alguma reunião extraordinária 118 

provavelmente não conseguirá comparecer e assim extrapolará o número máximo de faltas 119 

permitido. Ressaltou também que, embora sempre tenha comunicado ao seu suplente sobre o 120 

impedimento de sua participação em determinadas reuniões, este em nenhum momento 121 

compareceu às reuniões. Disse também que já comunicou o fato à SUPRAM, mas a situação 122 

ainda persiste. O conselheiro Eduardo Araújo disse que já alertou também a SUPRAM sobre 123 

esta situação e que iria reforçar o pedido para que a situação se resolva. Na sequência, o 124 

presidente convidou o Sr. Leonardo Ivo, da TNC para uma breve apresentação sobre o projeto  125 

“Plano Conservador da Mantiqueira”. Na oportunidade, o Sr. Leonardo teve a oportunidade 126 

de apresentar alguns pontos importantes do projeto, tais como: os ganhos de escala na 127 

restauração no bioma Mata Atlântica, os parceiros envolvidos, os instrumentos financeiros 128 

necessários para a consecução do projeto, diagnóstico e neutralização das emissões.  11. 129 

ENCERRAMENTO. Nada mais a tratar o Presidente Heverson agradeceu a presença de 130 

todos e deu por encerrada a reunião. 131 

 132 

Conselheiros presentes à 1ª Reunião ordinária de 2022: 1- Poder Público Estadual: 133 

Sebastião Vieira de Jesus – IEF, Marcos Antônio Detoni - SEAPA; Eduardo de Araújo 134 

Rodrigues – IGAM; Lucas Antônio Costa de Carvalho - PMMG. 2- Poder Público 135 

Municipal: Vicente de Paulo Pinto – PM Ubá; Gilberto Gonçalves Quintão – PM Rio Pomba; 136 

Anezio da Cruz Rodrigues PM Goianá; Érica Pereira Bedin – PM Leopoldina; Helvécio 137 

Rodrigues Pereira Filho – PM São João Nepomuceno. 3- Usuários: Laene Vilas Bôas – 138 



FIEMG; Dênio Drummond Procópio – CEMIG. 4- Sociedade Civil: Heverson Vieira 139 

Marangon – CEAVARP; Robin Le Breton – Associação Amigos do Iracambi; Mariana Soares 140 

Domingues - UEMG; Jackson Leandro Moreira Gonçalves – FUPAC/VRB; Dalmo Lamarca 141 

Neto - ASPIRA; Mariana Matias Mattos – ABES. 142 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 143 

Guarani, 24 de março de 2022. 144 

 145 

 146 

 147 

 148 
Sebastião Vieira de Jesus  149 

Secretário Adjunto do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios 150 

Pomba e Muriaé 151 
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INSTITUIÇÃO NOME ASSINATURA TELEFONE E-MAIL 

AGEVAP Alexandre Cid    

AGEVAP Jonathan Silva    

IGAM Maria Goretti     

IGAM Tayná Uber    

IGAM Athos Rodrigo    

Energisa Artemio Silva    

TNC Leonardo Ivo    
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Você 
08:50 

Prezad@s, bom dia.  

Fineza registrar presença no chat (membros e convidados). att 

Alexandre Cid - Agevap 

Mariana Domingues 
09:02 

Bom dia a todos! 

Sebastiao Vieira 
09:02 

Bom dia pessoal. 

Você 
09:03 

Prezad@s, bom dia. Fineza registrar presença no chat (membros e convidados). att 

Heverson Maragon 
09:05 

Heverson Vieira Marangon - CEAVARP 

Robin - Iracambi 
09:05 

Robin - Iracambi 

Sebastiao Vieira 
09:05 

Sebastião Vieira de Jesus - IEF 

Secretaria do Ambiente e Mobilidade Urbana - Prefeitura Municipal de Ubá 
09:05 

Bom dia. Vicente de Paulo Pinto _Ubá 

Mariana Domingues 
09:06 

Mariana Soares Domingues - UEMG Carangola 

Maria Goretti Haussmann 
09:06 

Goretti/IGAM. Bom dia a todos! 

Gilberto Quintão 
09:08 

Bom dia ! Gilberto Quintão-Representando a prefeitura municipal de Rio Pomba-Secretaria de Meio Ambiente e Desenvolvimento.. 

Helvécio Rodrigues Pereira filho 
09:14 

Bom dia meus amigos, presente Alexandre 

Satisfação estar aqui com vocês 
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Helvécio Rodrigues Pereira filho 
09:15 

Eu não tenho câmera 

Aspira Refloresta 
09:19 

bom dia 

Dalmo Lamarca Neto - ASPIRA PIRAPETINGA 

Mariana Domingues 
09:20 

Voltei... 

Mariana Matias 
09:21 

Sim 

Aspira Refloresta 
09:21 

recebido 

Mariana Matias 
09:23 

Mariana Matias - ABES 

Helvécio Rodrigues Pereira filho 
09:23 

aonde confirmar a presença, me esclarece por favor 

Laene Fonseca Vilas Boas 
09:23 

Laene - FIEMG 

Aspira Refloresta 
09:24 

registra aqui no chat a presença. 

Laene Fonseca Vilas Boas 
09:24 

obrigada Alexandre!!  

Helvécio Rodrigues Pereira filho 
09:25 

Sim, então já tá registrado 

Artemio, esse camarda é sensacional 

Camarada competente 

Aspira Refloresta 
09:26 

Helvécio coloca seu nome e entidade que representa 
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Helvécio Rodrigues Pereira filho 
09:26 

Extremamente profissional 

Está com umas propostas 

Marco Antonio Detoni Louzada 
09:27 

Marco Antônio EMATER de Guarani 

Mariana Domingues 
09:28 

Recebida e lida... 

Laene Fonseca Vilas Boas 
09:30 

Lboas@fiemg.com.br 

Denio Procopio 
09:40 

Dênio Drummond Procópio - CEMIG/Presente - Bom dia. 

Laene Fonseca Vilas Boas 
09:43 

agradeço muito suas palavras Eduardo!  

Lucas Carvalho 
09:43 

Tenente Carvalho 

Pmmg 

Secretaria do Ambiente e Mobilidade Urbana - Prefeitura Municipal de Ubá 
09:46 

Para este ano minha maior preocupação são as queimadas. 

Você 
09:47 

Pessoal, por gentileza. aos que não o fizeram, registrem a presença no chat 

nome e instituição.  

grato 

Tayná Uber 
09:48 

Tayná Uber - IGAM/GEABE - Convidada 

Neto Lamarca Eventos 
09:49 

precisei trocar a conta aqui, estou pela pessoal. 

Tayná Uber 
09:50 
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Bom dia! Estou sem áudio! 

Isso, sou de outra gerência, vou verificar. 

Meio Ambiente Ambiental 
09:53 

Bom dia! Érica Bedim - Prefeitura Leopoldina  

Neto Lamarca Eventos 
09:54 

Aprovado! 

Neto Lamarca Eventos 
09:58 

to aqui pessoal, só estou sem microfione.  

Artemio Silva 
10:07 

Boa tarde 

Eduardo Rodrigues 
10:08 

Bm vindo Artêmio. 

Bem vindo 

Secretaria do Ambiente e Mobilidade Urbana - Prefeitura Municipal de Ubá 
10:08 

Bom dia Artêmio. 

Artemio Silva 
10:09 

Obrigado 

Secretaria do Ambiente e Mobilidade Urbana - Prefeitura Municipal de Ubá 
10:10 

Bom dia Leonardo Ivo. Aqui é o Vicente, Ubá. 

Artemio Silva 
10:17 

Já volto 

Robin - Iracambi 
10:41 

Peço o Athos de encaminhar a apresentação a todo mundo 

Neto Lamarca Eventos 
10:43 

Alexandre, consegue essa apresentação com Athos. Disponibiliza no nosso email. 

Você 
10:48 

Pessoal, por gentileza. aos que não o fizeram, registrem a presença no chat nome e instituição. grato 
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Eduardo Rodrigues 
10:55 

Eduardo Araujo - IGAM - presente. 

Meio Ambiente Ambiental 
10:57 

Érica Bedim - Prefeitura de Leopoldina - presente. 

Kauana Landim 
10:57 

Bom dia ,meu nome é Kauana e faço parte da OPAA - organização de produtores agroecológicos do alto Rio Grande 

Jonathan Almeida Silva 
10:58 

Jonathan Silva - AGEVAP 

Mariana Matias 
11:09 

Mariana Matias - ABES 

Neto Lamarca Eventos 
11:09 

Pessoal, preciso sair antes de finalizar a reunião, se estiver gravado, disponibiliza pf. 

Eduardo Rodrigues 
11:16 

Destaque: Já solicitei o superintendente da SUPRAM que convoque seu suplente 

Marco Antonio Detoni Louzada 
11:18 

Vou ter que me ausentar agora. Desculpa mas tenho um compromisso agora inadiável. Bom dia a todos 

Mariana Matias 
11:27 

ótimo! 

Eduardo Rodrigues 
11:30 

Bem vindo Léo! 

GILBERTO GONÇALVES QUINTÃO 
11:36 

Em Rio Pomba MG estamos iniciando o Projeto Conservador Rio Pomba. 

Mariana Domingues 
11:45 

esse material da apresentação tb pode nos ser disponibilizado? 

esse material que está sendo apresentado tb pode nos ser disponibilizado? 

desculpe, a msg foi dobrada rs 

Artemio Silva 
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11:48 

Que notícia boa chegando no pomba 

Aspira Refloresta 
11:48 

bom demais! 

Helvécio Rodrigues Pereira filho 
11:48 

Quem dera termos apoio assim 

Como aderir...?? 

Artemio Silva 
11:49 

Nada é impossível temos um temos todos 

Aspira Refloresta 
11:49 

Pirapetinga disponível pra trabalhar através da ONG 

Robin - Iracambi 
11:49 

Iracambi já está conversando com TNC 

Helvécio Rodrigues Pereira filho 
11:52 

COMO ADERIR,  

Artemio Silva 
11:52 

As áreas om alto potencial hídrico que 

Helvécio Rodrigues Pereira filho 
11:52 

PROPRIETÁRIO RURAL, PREFEITURA, OU ONG 

SIM 

Artemio Silva 
11:53 

Que foi desmata, ela poderia entrar.... visto a importância dela hídrica na microbacia 

Helvécio Rodrigues Pereira filho 
11:53 

É UMA RPPN A 27 ANOS 

DE 125 HA 

Aspira Refloresta 
11:53 

conseguimos fazer uma aproximação através da nossa ONG? 

ou ser mobilizadores aqui? 
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Artemio Silva 
11:54 

E a importância hídrica dela 

Não tem pesso alto visto que é água para a região 

Leonardo Ivo 
11:55 

leonardo.ivo@tnc.org 

Mariana Domingues 
11:56 

pessoal preciso me ausentar visto o horário.... 

Teria alguma demanda, Alexandre? Posso sair? 

Mariana Domingues 
11:58 

Bom, estou a disposição no WhatsApp...boa tarde a tds 

Heverson Marangon 
12:00 

Obrigado pela presença Mariana 
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